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Habrá que esperar embestida de Fitch
Ratings // El gobierno priísta pagó millones
a califi cadoras // La crisis en Famsa

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LAS TRES PRINCIPALES agencias de 
calificación crediticia han sido acusadas 
de contribuir a la crisis financiera global, 

lo que ha suscitado mayor supervisión de los 
reguladores de Estados Unidos y Europa, dijo el 
Council on Foreign Relations en un documento 
que publicó en su sitio de Internet en febrero de 
2015. Y agregó: “No obstante, los inversionistas 
siguen confiando en esos servicios en gran me-
dida sin cambios. Las agencias de calificación 
crediticia global conocidas como las Big Three, 
Standard and Poor’s (S&P), Moody’s y Fitch 
Ratings, todas con sede en Estados Unidos, han 
sido objeto de un intenso escrutinio. Destinadas 
a proporcionar a los inversionistas información 
fiable sobre los varios tipos de deuda, han sido 
acusadas de “exacerbar la crisis financiera y 
defraudar a los propios inversionistas ofrecien-
do evaluaciones excesivamente favorables de 
instituciones financieras insolventes y apro-
bando valores hipotecarios extremadamente 
riesgosos”. Pemex decidió prescindir de los 
servicios de una de ellas, Fitch Ratings. Por ra-
zones no conocidas, se ha obsesionado en crear 
desconfianza en torno a la petrolera nacional… y 
cobrarle al mismo tiempo.

Favoritas del viejo régimen

ENRIQUE PEÑA NIETO y sus tres secretarios 
de Hacienda –Luis Videgaray, José Antonio 
Meade y José Antonio González Anaya–, así 
como el de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, 
fueron extremadamente generosos con las ca-
lificadoras de crédito. (También los directores 
de Pemex). Como publiqué en este espacio el 
11 de marzo de 2019, en su sexenio pagaron 
a S&P 500 mil dólares, a Moody’s 450 mil y a 
Fitch Rating 350 mil, de acuerdo con informa-
ción obtenida vía el portal de transparencia 
de la empresa. (Un millón 300 mil dólares, 
equivalentes a 25 millones 650 mil pesos de 
entonces). Las agencias correspondieron a la 
generosidad de los funcionarios con opiniones 
favorables sobre la reforma energética… Sin 
embargo, al terminar el sexenio la deuda del 
gobierno era de 11 billones de pesos y la de 
Pemex excedía 100 mil millones de dólares, no 
había subido su producción y estaba invadida 
de corrupción. ¿Qué sigue? Habrá que esperar 
una embestida todavía más fuerte de Fitch Ra-
tings, perdió un buen cliente.

Expropiaciones, no

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador enfatizó 
que no quiere “expropiar por expropiar” ni ge-
nerar miedo a los inversionistas tras la aproba-
ción de la reforma a la Ley de la Industria Eléc-
trica, lo que sí hará es renegociar contratos con 
una decena de empresas de energía, entre ellas 
Iberdrola. Movieron todos los hilos posibles 
los representantes empresariales, inclusive en 
la Casa Blanca, sin resultados. Seguramente 
amanecieron muy frustrados: los moches que 
pagaron a los senadores de la anterior legisla-
tura para que aprobaran la reforma energética 
de Peña Nieto fue dinero tirado al cesto de 
la basura. Todavía seguirán pataleando en la 
Suprema Corte de Justicia, pero los hombres 
de negocios más experimentados se acercarán 
a negociar con el gobierno las nuevas condicio-
nes de operación. Si ustedes recuerdan, la vía 
que siguió Vicente Fox fue distinta: expropió la 
industria azucarera comenzando su sexenio. Y 
los panistas lo aplaudieron.

Arcas vacías

GRUPO FAMSA, FUNDADO por Humberto 
Garza González en la década de los 70, atra-
viesa su peor crisis financiera. Sus acreedores 
exigen el pago de 9 mil 172 millones de pesos, 
pero la empresa asegura no contar con  recur-
sos; además, sus ventas han caído 53.8%. A tra-
vés del concurso mercantil, Grupo Famsa y sus 
acreedores buscan acordar una forma de pago; 
el proceso requiere una etapa de conciliación, 
pero de no lograrse un acuerdo entre las par-
tes, el asunto concluirá con la quiebra de la 
compañía y la liquidación de sus activos.

Ombudsman Social
Asunto: INE y las vacunas

ADEMÁS DE LA supervisión de la vacunación 
que pretende realizar el INE, se le tendría que 
dar un nuevo super presupuesto para contratar 
personal y capacitarlo para que vigile la aplica-
ción del biológico; que no vean moros con tran-
chetes donde no hay enemigo a la vista.

Rodolfo Ayala /CDMX (verificado por teléfono)

R: ¿POR QUÉ mejor no vigilan más de cerca 
los recursos que ya están fluyendo hacia los 
partidos por las elecciones de este año?

Twiteratti

LAS CALIFICADORAS DE Pemex cobran 
por partida doble. Cobran a Pemex por califi-
carla y cobran a la oposición para calificar mal  
a Pemex. Qué chingones.

Escribe @JorgeLoboGama1
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Correo: galvanochoa@gmail.com Prevén cambios de fondo a 

minuta del Senado sobre 
consumo lúdico de la mota
ENRIQUE MÉNDEZ 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Las mesas directivas de las comisio-
nes de Justicia y Salud de la Cámara 
de Diputados definirán hoy la fecha 
en que se aprobará el dictamen que 
avala el uso lúdico de mariguana y 
que –propone un documento pre-
vio– incluya el derecho de las perso-
nas mayores de 18 años a consumir 
cannabis sicoactivo.

Elaborado por un equipo técnico 
y presentado a las juntas directivas 
de ambas comisiones, el documento 
propone cambios a la minuta del Se-
nado para precisar que el consumo 
se limite al domicilio particular de 
las personas o al registrado por  aso-
ciaciones de consumidores.

En ambos casos se plantea ob-
tener una licencia de la Comisión 
Nacional contra las Adicciones 
(Conadic), que tendría vigencia de 
un año. También plantea agregar la 
definición de uso lúdico como “la uti-
lización del cannabis sicoactivo y sus 
derivados para fines recreativos”.

Las comisiones prevén realizar 

cambios de fondo a la minuta del 
Senado, por lo que de aprobarse el 
proyecto de trabajo y que éste sea 
avalado por el pleno de San Lázaro, 
la ley federal para la regulación de 
la cannabis, así como las sanciones 
previstas en el Código Penal y en la 
Ley General de Salud, sería devuel-
ta a esa cámara.

Para el consumo lúdico, la pro-
puesta considera que podría reali-
zarse sin afectar a terceros, espe-
cialmente a menores de edad, por 
lo que subraya: “queda prohibido el 
consumo de cannabis en lugares de-
nominados como ciento por ciento 
libres de humo de tabaco”.

Además, plantea que no se per-
mita el uso en las escuelas –públi-
cas y privadas– de cualquier nivel, y 
que en sitios públicos y en los plan-
teles se fijen letreros, logotipos y 
emblemas que provea la Conadic. 
También considera definir el auto-
consumo como la “producción en 
casa-habitación para uso personal 
y lúdico”, mientras en el caso del co-
lectivo, la “producción por asocia-
ciones de cannabis para consumo 
de los asociados y uso lúdico”.

ENRIQUE MÉNDEZ
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La Comisión de Vigilancia de la Au-
ditoría Superior de la Federación 
(ASF) acordó citar a comparecer –el 
próximo martes por la tarde– al au-
ditor especial de desempeño Agustín 
Caso Raphael, quien está “separado 
momentáneamente” de su cargo, a 
partir de que reconoció un “error” 
en el cálculo del costo por la cance-
lación del aeropuerto en Texcoco.

Asimismo, la comisión aprobó 
el calendario de reuniones con las 
distintas áreas de la ASF para ana-
lizar los resultados de la revisión a 
la cuenta pública 2019. Las cuatro 
mesas de trabajo se realizarán, a 
partir del 16 de marzo, cada mar-

tes, excepto en Semana Santa, en 
formato semipresencial.

En la primera se abordará el gasto 
federalizado –el que ejercen los esta-
dos y municipios– con el auditor de 
seguimiento, informes e investiga-
ción, Isaac Rojking, quien colaboró 
con Rosario Robles en Desarrollo 
Social; el 6 de abril, con la Dirección 
General Jurídica de la ASF, y el 13 de 
ese mes se revisarán las auditorías 
de cumplimiento financiero.

Al concluir la reunión de ayer, el 
presidente de la comisión, Mario 
Alberto Rodríguez Carrillo (MC), 
dijo que si bien Caso Raphael está 
separado temporalmente del cargo, 
eso no impide que acuda a compar-
tir información respecto al reporte 
sobre la cancelación de Texcoco.

En entrevista, acotó que sólo se 
impugnó un resultado entre todas 
las auditorías hechas por la ASF a la 
cuenta pública 2019, por lo cual no 
puede hablarse de una falla general. 
El lunes, en su comparecencia ante 
la misma comisión, el titular de la 
ASF, David Colmenares Páramo, re-
conoció que en la revisión al Grupo 
Aeroportuario de la Ciudad de Mé-
xico “y hay una discrepancia, que 
algunos consideran error”.

Ante ello, Morena anunció que 
la investigación podría llevar a la 
destitución de Colmenares, lo que 
Rodríguez Carrillo descartó. “No 
veo ese escenario en este momen-
to”, insistió.

Citan diputados al 
auditor especial del 
aeropuerto Texcoco

ESTAMPA DE PANDEMIA
EN LA CIUDAD DE MÉXICO

V Familiares aguardan afuera del Hospital 
General de México noticias de sus pacientes 
con Covid-19. Foto Cristina Rodríguez

Aval a calendario 
de reuniones con 
la ASF para 
revisar análisis 
de la cuenta 2019
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